

## LA POBLACIÓN NEGRA EN TUCUMÁN (1800-1820). CON ESPECIAL REFERENCIA A LOS CUARTELES URBANOS Y A LOS CURATOS DE LOS JUÁREZ Y RÍO CHICO

---

**Jovita María Novillo. Tesis de Maestría. Universidad Nacional de Tucumán, 2006. Director: Dr. Alfredo Bolsi**

Con mucha frecuencia la historiografía consideró a los esclavos como víctimas pasivas, resignadas y satisfechas o como rebeldes permanentes. Sin embargo, los nuevos estudios se concentran más en las formas “cotidianas de resistencia” que van más allá de los motines, las revueltas y las insurrecciones. En este marco se inserta el presente trabajo, que aborda el estudio de la población negra y afro-mestiza esclava y libre de la Jurisdicción de San Miguel de Tucumán a principios del siglo XIX, e intenta recuperar a este sector de la sociedad como sujeto activo, capaz de actuar por sí mismo en procura de mejorar sus condiciones de vida.

En la investigación se pueden distinguir dos partes. La primera está centrada en los aspectos demográficos, y analiza la dimensión,

distribución, composición y ocupaciones de dicha población con el fin de observar cual era su incidencia en la estructura y composición de la sociedad tucumana y su importancia como fuerza productiva. En la segunda parte se procura profundizar sobre la problemática social de la gente de color: la composición de las familias, el fenómeno del mestizaje, como así también las estrategias usadas por los esclavos para acceder a la libertad y los caminos empleados para lograr su inserción en la sociedad.

El período estudiado permite observar también los cambios y continuidades en los aspectos jurídicos respecto de la esclavitud a partir de 1810. La Revolución de Mayo ilusionó a los esclavos con su discurso de liberación, pero las circunstancias políticas del momento impidieron a los revolucio-

narios declarar la abolición de la esclavitud y se optó por implementar medidas tendientes a eliminarla en forma progresiva. La Asamblea del año XIII declaró la libertad de vientres y dictó normas para los libertos, mientras que los esclavos quedaron sujetos a los viejos códigos coloniales.

El análisis demográfico demuestra que los esclavos vivían mayoritariamente en la ciudad, ocupados sobre todo como servidumbre y que la mano de obra esclava no era fundamental en la zona rural. Por su parte, los negros y afro-mestizos libres se ubicaban con mayor frecuencia en la campaña, lo que habría obedecido a las mayores posibilidades de integración que tenía la gente «de castas» en ese medio, ya que allí las barreras raciales eran más fáciles de superar, a lo que se sumaba el hecho de que en la campaña tenían posibilidades de acceder a una parcela de tierra, lo que les permitía subsistir por sus propios medios.

A través de la investigación se corrobora la hipótesis que sostie-

ne que los esclavos y los negros libres desarrollaron ciertas tácticas y estrategias que les permitieron acceder a la libertad y lograr una mejor inserción en la sociedad: aprovechando la “porosidad” del sistema jurídico, que les dejaba pequeñas brechas que ellos supieron usar como verdaderas “válvulas de escape” para evadirse del sistema y acceder a la libertad; a través de uniones consensuales o legítimas con personas libres, que les permitieron en algunos casos tener descendencia libre, o poder comprar su libertad; y a través del mestizaje con blancos o indios, que les permitió ascender en la escala social y dejar de estar marginados.

Las fuentes consultadas para realizar esta investigación fueron diversas: censos de población, juicios civiles y penales, protocolos notariales, testamentos, alcabalas de contaduría, guías de comercio etc., que se encuentran en el Archivo Histórico de Tucumán; y también los archivos parroquiales del Curato Rectoral y de los Curatos de Los Juárez y Río Chico.